

BOLETÍN INFORMATIVO

Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación
del Compromiso Nacional por la Educación



Julio 2023



Conato es el nuevo coordinador del Copeme

El Consejo Nacional de Trabajadores Organizados (Conato) asumió la coordinación general del Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme) para el segundo semestre 2023, en reemplazo de la Secretaría Nacional de Ciencia y Tecnología (Senacyt), cumpliendo así con la Ley 59 del 1 de noviembre de 2018, que creó el organismo y estableció una rotación de la coordinación entre los sectores miembros cada seis meses.

El nuevo coordinador es el representante principal de Conato, Fernando Falcón, quien recibió el informe de gestión del primer semestre por parte de la coordinadora saliente y representante principal de la Senacyt, Kathia Pittí, durante una reunión ordinaria del Copeme celebrada el pasado 27 de julio en presencia de la Ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

Pittí destacó que el Copeme elaboró y aprobó su Plan Operativo Anual (POA) 2023, cuyo objetivo principal es presentar al país los avances en el cumplimiento del Compromiso Nacional por la Educación al alcanzarse los cinco años de la creación del Consejo el próximo 1 de noviembre, por supuesto tomando en cuenta el cierre de las escuelas por la pandemia de COVID-19.

En ese sentido, Fernando Falcón resaltó que Conato asume la coordinación con la responsabilidad y voluntad de dar seguimiento al Compromiso Nacional por la Educación, para cual se trabajará de manera mancomunada con el equipo del Ministerio de Educación (Meduca) a fin de establecer los avances que se han registrado en el quinquenio.

Igualmente, se continuará con el proceso de rendición de cuentas con el resto de los sectores miembros del Copeme y se mantendrá la observación sobre las situaciones que afectan el proceso educativo, dijo.



Rendición de cuentas primer semestre 2023

La coordinadora saliente del Copeme, Kathia Pittí, resaltó que durante su gestión se registró la designación de nuevos representantes en la mayoría de los sectores miembros del Copeme, por ello, para fortalecer sus capacidades y poder avanzar efectivamente en su misión, se realizaron dos jornadas de inducción con el apoyo técnico del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) sobre el plan estratégico del Consejo y el sistema de seguimiento.



Gestión del Copeme primeros meses del 2023

- 1 Se estableció como prioridad presentar al país los avances en el cumplimiento del Compromiso Nacional por la Educación al alcanzarse los cinco años de la creación del Consejo el próximo 1 de noviembre.
- 2 Copeme tuvo mayor incidencia en los aspectos que afectan de manera positiva y negativa en la calidad de la educación, realizando análisis de situaciones, dando aportes y haciendo pronunciamientos públicos.
- 3 Se reactivaron las rendiciones de cuentas con los sectores representados en el Copeme, iniciando la Confederación de Padres de Familia, la Cámara Panameña de Desarrollo Social (ONG's educativas) y Conato.

En cumplimiento de sus funciones, el Copeme realizó visitas a escuelas de las regiones educativas de Panamá Norte, San Miguelito y Veraguas, y dos foros de sensibilización del Compromiso Nacional por la Educación a futuros maestros de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Panamá y de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena.

Copeme hace llamado a atender las dificultades que enfrentan las escuelas



El Copeme realizó una reunión extraordinaria el 12 de julio a fin de analizar las protestas que se están dando en varias escuelas del país principalmente por la falta de infraestructuras escolares adecuadas, no contar con planes de mantenimiento oportuno, la falta de agua potable, carencia del equipamiento necesario en salones de cómputo y laboratorios, entre otras.

Además, se consideraron los hallazgos encontrados en las recientes visitas de los miembros del Consejo a centros escolares de educación básica.

En dichas visitas se identificó como principal afectación el retraso en la entrega de las guías educativas considerando que ya estamos a mitad del segundo trimestre del año escolar, así como otras situaciones que incluyen falta de computadoras, falta de personal como trabajadores manuales o cocineros, salones saturados y retrasos en el depósito de las partidas del Fondo de Equidad y Calidad de la Educación (FECE).

Ante ello, los miembros del Consejo que asistieron a la reunión aprobaron un pronunciamiento público para expresar su profunda preocupación por las situaciones que están incidiendo negativamente sobre la educación pública del país y hace un llamado a las autoridades para que busquen las soluciones lo antes posible a fin de que no se continúe afectando el desempeño escolar de los estudiantes.

Según el comunicado emitido, para el Copeme, las mencionadas situaciones afectan el cumplimiento del Compromiso Nacional por la Educación y sus metas de mejorar la calidad de la educación en Panamá con inclusión y equidad.

En ese sentido, el Copeme hace énfasis en que la educación de calidad es un derecho humano fundamental que debe prevalecer en favor de nuestros estudiantes, quienes merecen recibir una educación en condiciones adecuadas y seguras.

Ante ello, el Copeme hizo un llamado al Ministerio de Educación (Meduca) como ente rector de la educación, a fin de que encamine esfuerzos al cumplimiento de las acciones establecidas en las propuestas públicas acordadas en el Compromiso Nacional por la Educación, principalmente en la mesa de inversión pública y gestión administrativa.

Copeme también reitera el llamado a toda la comunidad educativa a que unamos esfuerzos y contribuyamos de manera positiva para que el proceso de enseñanza-aprendizaje alcance la calidad a la que todos aspiramos.

Futuros maestros conocen sobre el Compromiso Nacional por la Educación



El Copeme realizó el Foro “Unidos por el Compromiso Nacional por la Educación” en la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena, en Santiago de Veraguas



El foro se enfocó en el rol que juegan los docentes en la transformación de la educación y en el progreso del país. Así como en la importancia de que los maestros puedan llevar el conocimiento a todas las áreas de difícil acceso con la misma dedicación que al resto del territorio nacional para que la inclusión y la equidad sean una realidad, y ningún panameño se quede atrás.

En el evento se desarrolló el panel denominado “¿Por qué es importante una educación de calidad?” moderado por el secretario técnico del Copeme, Victor Connor, en el que

participaron la representante de los gremios docentes, Lorena Haukins, y del Ministerio de Educación, Anayka De La Espada con la participación del estudiante Kenneth Rodríguez, presidente de la Unión de Estudiantes Normalistas.

Keneth Rodríguez indicó que como futuros maestros están conscientes de su responsabilidad con la educación de los niños, con llevarles conocimientos y prepararlos para la vida, por lo que conocer el Compromiso Nacional por la Educación es muy valioso para su desempeño.

Visita a centros escolares en Panamá Norte y San Miguelito

Las buenas prácticas educativas como la nivelación efectiva de los estudiantes mediante el programa de recuperación de aprendizajes, las escuelas para padres de familia, la activación de la comunidad educativa, el uso responsable de los fondos, estrategias de retención de los estudiantes, la articulación para la intervención oportuna de las instituciones a favor de las familias y la puesta en acción de programas de liderazgo son los ejemplos que pueden impactar en una mejora en la calidad de la educación con inclusión y equidad.

Estas son algunas de las prácticas que pudieron evidenciar los miembros del Copeme en su visita a escuelas en las regiones educativas del Ministerio de Educación (Meduca) en Panamá Norte y San Miguelito, como parte de los mecanismos establecidos para el cumplimiento general de sus funciones.

Las escuelas visitadas fueron: República Árabe de Egipto y República de la India en Las Cumbres, República de Polonia, Don Bosco en Samaria y Doctor Carlos A. Mendoza en Veranillo.





CONSEJO PERMANENTE MULTISECTORIAL
PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL COMPROMISO NACIONAL POR LA EDUCACIÓN



@copemepanama



copeme.org